

Nuestros servicios telefónicos y telegráficos

ESCRUTINIO GENERAL

Distrito de Vergara

A las diez de la mañana se reunió ayer la Junta provincial del censo bajo la presidencia del señor Trabado, para proceder al escrutinio general del distrito de Vergara.

Se hallaban presentes los señores Ibarra y Ocio y el señor Oolaso. Estaba representado por don Mariano Muguruza y don Antonio Amorrostu.

Se dedicó la primera media hora a la presentación de documentos representativos y procediéndose después a la comprobación de sellos de los pliegos que contenían las actas de las diferentes secciones del distrito.

Seguidamente dio comienzo el escrutinio. Al hacerse el del primer pueblo del distrito, usó de la palabra, el señor Ocio manifestando que formulaba protesta general contra la validez de la elección.

Añadió que el señor Oloaso había ido al distrito de Vergara a vengar agravios de su familia con el señor Ibarra, sin ningún otro título, y con dinero y que el señor Ibarra, vendidas las vacaciones que motivaron su breve retirada, también había ido con dinero.

Agregó que se compraron votos por cuartos de 150 y 200 electores, citando el pueblo de Egueta donde dice que se compraron 130 votos por 4.500 pesetas.

Protestó del abuso de autoridad, censurando que a los empleados de correos y telegrafos se les invitara a votar al señor Oloaso.

Se ejerció presión sobre los obreros de las fábricas y censura el hecho según el de que en Legazpia se hizo la elección el sábado anterior a la elección.

En los colegios hubo fuerza pública. Afirmó que el candidato triunfante compró el 95 por 100 de los votos y el señor Oloaso la totalidad de los que obtuvo y disfrutó además de la protección ilegal de las autoridades.

El señor Muguruza dijo que era completamente inexacto cuanto el señor Ocio atribuía al poderado señor Oloaso y que los agentes del señor Ocio, en el mismo Elgoibar, habían ojeado diez pesetas y comida por cada voto.

Formuló protesta por coacciones y compra de votos por los otros candidatos.

El señor Ibarra hizo constar que él no había necesitado comprar el acta. Que la opinión la ha apoyado generosa y desinteresadamente. Se extiende en algunas consideraciones.

Causó después el señor Ibarra protestas generales contra la compra de votos por agentes del señor Oloaso, que comenzaron ofreciendo dos duros y la comida por voto, ofreciendo mejorar cualquiera otra proposición que pudiera hacerse y concluyeron pagando cantidades que generalmente oscilaban entre dos y diez duros y, en ocasiones superaban esta última cifra.

Al proceder al escrutinio de la primera sección de Eibar, el señor Muguruza manifestó que los agentes de los señores Ibarra y Ocio ejercieron coacción sobre los electores del señor Oloaso, impidiendo la libre emisión del sufragio; que a las ocho de la mañana recorrieron los colegios grupos que llevaban las urnas de candidaturas contrarias al señor Oloaso; que un colegio, que tiene 409 electores y de los tres fallecidos, votaron 310 y todos por el señor Oloaso; que dos presidentes de mesa fueron secuestrados antes de entrar al ejercicio de sus cargos, llevándolos en automóviles del señor Oloaso hasta los Matres a quince kilómetros de Eibar y dejándolos allí para que no ocuparan sus puestos.

El señor Ocio le contestó que había oído que el señor Oloaso o sus agentes, se llevaron dos presidentes de mesa amigos del señor Ibarra.

El señor Amorrostu, representante del señor Oloaso, dijo que el 95 por ciento de los votos de Eibar fueron suplantados en Eibar.

El señor Ibarra desmintió lo dicho por el señor Muguruza, haciendo notar que en la sección a que dicho señor se refería no había obtenido el voto.

Respecto al secuestro de los presidentes de mesa, el señor Ibarra, manifestó que ambos presidentes eran amigos suyos.

Intervienen varias veces los candidatos y los representantes del señor Oloaso, arguyendo varios hechos sobre la elección en Eibar, donde ocurrieron algunos sucesos ilegales.

Discuten la elección de Elgoibar y Mendara donde dice el señor Ibarra que por veinte votos ganó el señor Oloaso 1.000 pesetas.

Agregó que en Elgoibar se ofrecían diez duros a todo elector que suscribiera un documento en el que se hacía constar que el señor Ibarra se dedicaba a comprar votos.

El señor Ocio dijo de la elección de Egueta que a excepción de 130 votos se repartieron el censo el señor Ibarra y Oloaso; que estos 130 votos se ofrecieron en venta al señor Oloaso y éste contestó que estaba cansado de gastar dinero, que le sobraban 600 votos y no daba más de las dos mil pesetas que por él había ofrecido.

El señor Muguruza negó lo relativo al señor Oloaso y dijo que estos votos los adquirió el señor Ibarra por cinco mil pesetas y este candidato lo negó rotundamente, agregando que se trataba de un grupo que deseaba una subvención para construir un camino, que se le acordó a ofrecérselo en vista de que el señor Oloaso no le ofrecía lo que deseaba y él (el señor Ibarra), se negó a darle cantidad alguna y el grupo quedó disuelto, que era lo que dicho candidato se proponía, yendo veinte con el señor Oloaso y los restantes con él.

De Legazpia dice el señor Ocio que se compraron votos.

De Mondragón, manifestó el señor Ocio que los votos se habían vendido a diez pesetas y que el Círculo Viteri se vendió en bloque al señor Oloaso y se ofreció a reclutarle votos, o condición de que dicho candidato diera tres mil pesetas para cubrir un déficit del Círculo y, además, dos duros a cada votante.

El señor Ibarra aseguró que los obreros de la fábrica a que se refirió el señor Ocio votaron al señor Oloaso.

Análoga compra de votos alegó el señor Ocio respecto a Oñate.

De Placencia alegó el señor Ocio compra de votos, que fue desmentida por los otros candidatos.

De Vergara alegó también el señor Ibarra compra de votos, presencia de la guardia civil en los colegios coaccionando a los electores y coacción de las autoridades a los empleados, así como a los obreros de la fábrica Altos Hornos por sus superiores.

Después de otra discusión la presidencia invitó al señor Ocio a que concretara en lo relativo a la presencia de la guardia civil en al-

gunos colegios y el señor Ocio manifestó que, por requerimiento del presidente, entró la guardia civil en un colegio y al observarlo protestó.

También respecto a Zamarraga, se formularon protestas por la compra de votos. Se leyó el resumen de la votación, resultando:

Don Gabriel María de Ibarra, 3.818.
Don Luis Oloaso, 3.360.
Don Enrique Ocio, 1.673.

Fue proclamado diputado por Vergara don Gabriel María de Ibarra y terminó el acto a las doce.

Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso
Gabinete electrotapéutico

Horas de despacho: de diez a doce y de dos a cuatro.

Alameda, 9, 2.

UN PUEBLO EN LA ANARQUÍA

La situación en Méjico

(Por telégrafo)

París 15—4 t.

El general Huerta ha prohibido la entrada a la Embajada de los Estados Unidos en Méjico de una expedición de 72 cañones con armas y municiones enviadas desde Veracruz al encargado de Negocios yanqui.

Paréceme que Huerta había otorgado verbalmente la autorización correspondiente antes del envío; pero ahora ha mudado de parecer y el encargado de Negocios yanqui no tiene ninguna prueba escrita de la autorización.

Dichas armas y municiones han quedado depositadas en un almacén de la capital.

Las autoridades norteamericanas han dicho que si el general Huerta niega a los representantes de los Estados Unidos la autorización concedida a Inglaterra y a Alemania, el Gobierno yanqui podrá verse en el caso de proteger su Legación por sus propios medios, y se cree que el incidente podrá precipitar un desembarco.

Huerta ha comunicado al corresponsal del «Herald», por mediación del ministro de Negocios extranjeros, que está dispuesto a recibir a la Comisión de notabilidades yanquis propuesta por el ministro de Comercio Strauss para realizar una investigación sobre la situación de Méjico. Sin embargo, esto no implica que adquiera, por su parte, obligación alguna.

También Carranza se ha mostrado favorable a esta idea.

Los constitucionalistas parece que van a atacar a Tampico.

El almirante yanqui se prepara para recoger a bordo a todos los extranjeros en los buques de guerra americanos, estableciendo además una zona neutra. Dos cruceros alemanes recogerán a los refugiados de dicha nacionalidad.

A consecuencia de la oposición de los Bancos y del comercio al proyecto de creación de un Banco del Estado el Gobierno mejicano ha decidido, para arbitrar recursos, exigir a los establecimientos financieros que tomen parte en un empréstito de 50 millones de piastras. En garantía recibirán bonos al seis por 100.

Carranza parece que está decidido a proceder energicamente contra Huerta, que está detenido y acusado de haber matado el mismo a 30 prisioneros capturados en Juárez, entre los que habían dos individuos absolutamente inocentes.

ESPAÑA EN AFRICA

Nueva agresión

(Por telégrafo)

Madrid, 16—1,15 m.

Ceuta.—En la tarde de ayer arreció bastante el temporal.

Olas gigantesca penetraron en el foso, bajo el puente de hierro, y arrastraron una canoa automóvil y dos barcas que se hallaban fondeadas allí. Las tres embarcaciones se fueron a fondo.

El balandro automóvil «Pepita», propiedad del práctico del puerto, don Matías Carmona, se vio en inminente peligro, obligando a la tripulación a reforzar amarras. El barco pudo salvarse.

Procedentes del Rinón de Medick ha llegado el «Vicente Salinas» para relevar al vapor «Gandía», que hacía el servicio entre aquel punto y Ceuta.

Tetuán.—A consecuencia del violento temporal de estos días han naufragado en el Rinón del Medick tres barcos propiedad de comerciantes.

Los naufragos de la goleta dinamarquesa, después de socorridos por el Consulado español, saldrán mañana para Ceuta y Gibraltar. Se muestran muy agradecidos por las atenciones recibidas.

El marinero herido está muy mejorado.

Ceuta.—El consul Bernal comunica que al hacer la aguada una compañía del Serrallo fué agredida por los rebeldes.

Resultaron muertos los soldados Juan Iturriz, Francisco Diego Clavel, Buenaventura Durán y Francisco Picoín y herido Estebán

EL ASUNTO ROCHETTE

Contra M. Gaillaux

(Por telégrafo)

París 15—4 t.

París.—Para la sesión del martes próximo ataque contra el ministro de Hacienda y M. se prepara en la Cámara de diputados un nuevo Monis, con motivo de la presión ejercida por aquél sobre los magistrados encargados de la instrucción del proceso contra el banquero Rochette, a fin de lograr el aplazamiento de dicho proceso y alcanzar la prescripción.

Los documentos comprobatorios de la referida presión, y a los cuales hizo alusión M. Delaunay en la sesión de ayer, serán publicados, probablemente, antes del martes; lo cual dará por resultado reanudar la discusión que ayer trató de dar por terminada la mayoría con el voto de confianza al Gobierno.

En la época del proceso Rochette, monsieur Gaillaux era ministro de Hacienda en el Gabinete Monis.

Horrible accidente

Un automóvil es arrollado por un tren

Varias víctimas

(Por teléfono)

Madrid, 16—1,15 m.

En las primeras horas de la tarde comenzaron a circular rumores por Madrid de que había ocurrido en Villalba un terrible accidente, y que las víctimas eran personas muy conocidas en Madrid.

La noticia se confirmó más tarde e inmediatamente nos trasladamos a Villalba para adquirir detalles de lo ocurrido.

El hecho es el siguiente: Don José Luis Martínez Sevilla, médico de Portugalete y su hermano don Eugenio, ex alcalde de Bilbao, decidieron efectuar un paseo para probar un automóvil y con dicho fin prepararon una expedición bastante larga, a la cual invitaron a don Manuel Dossac, amigo íntimo de ambos.

Esta mañana salieron en un automóvil Excelsior-1365-matricula de Madrid.

Iban en los asientos delanteros el chauffeur Pablo la Huerta, quien llevaba a su lado a don José Luis Martínez Sevilla.

Detrás se colocaron don Eugenio Martínez Sevilla y don Manuel Dossac.

Intención de llegar hasta el Guadarrama, pasar Salieron por la carretera Madrid-Coruña con allí el día, presenciando las carreras de «skis», regresó a un punto cercano a Madrid y mañana volver a sus casas.

Seguieron la carretera, pasaron la cuesta de las Perdices y llegaron más tarde a Villalba, abandonando la carretera general en el kilómetro 41 y siguiendo la que conduce directamente al Guadarrama.

El automóvil iba a marcha moderada. Al entrar en un paso a nivel vieron con sorpresa la máquina de un tren del ferrocarril de vía estrecha que arrastraba varios vagones.

El paso a nivel estaba con los barretes de hierro abiertos, sin echar las cadenas y sin ningún empleado.

No se sabe lo que ocurrió entonces, si el se asustó al ver el tren que se le echaba encima o quiso atravesar la vía antes que llegara la máquina, pero lo cierto es que el automóvil aceleró la marcha, con tanta desgracia que el tren que llevaba gran velocidad alcanzó al auto por las ruedas traseras.

El tren no voló el automóvil sino que este quedó materialmente encajonado entre la vía y un muro, siendo atravesado lo menos unos cinco o seis metros hasta que paró el convoy.

El auto quedó completamente destruido. Eugenio Martínez Sevilla fué lanzado del coche a la vía y vuelto a recoger por el tren que le arrastró varios metros.

Don Manuel Dossac y el chauffeur también fueron lanzados fuera del coche.

Don Luis Martínez Sevilla tuvo más suerte y quedó en el interior del automóvil y pudo saltar por la parte contraria, no sufriendo ninguna lesión.

A los gritos de dolor don Luis acudió en socorro de los heridos y encontró a su hermano que yacía sobre un montón de piedras y en medio de un gran charco de sangre.

Como doctor que es lo reconoció sin pérdida de momento y le apreció conmociones cerebrales y visceral y fractura de la base del cráneo.

El chauffeur y el señor Dossac tenían algunas heridas leves y contusiones.

Inmediatamente descendieron algunos viajeros para prestar auxilio a las víctimas, a las cuales condujeron a Villalba.

Sin pérdida de momento se pidieron médicos a Madrid.

Don Eugenio Martínez Sevilla falleció a las tres de la tarde.

En Villalba se presentaron los padres y la esposa del finado desarrollándose la escena que os podéis imaginar.

El señor Dossac y el chauffeur tienen heridas leves. El accidente ha causado mucha impresión.

Los señores Martínez Sevilla vinieron durante mucho tiempo a San Sebastián donde eran muy conocidos.

Notas oficiales

EJERCICIOS

Hoy a las nueve de la mañana darán principio en la Escuela de Artes y Oficios los ejercicios para la provisión de dos becas de nueva creación por el Ayuntamiento, para obreros, a fin de que puedan ampliar sus estudios o conocimientos profesionales en el Extranjero.

Los ejercicios durarán tres días próximamente, y versarán sobre temas que abarcará el programa que fija el Tribunal en el mismo acto, sujetándose allí u oportunamente se notificó a los interesados.

Los aspirantes a estas becas son cinco, y estos deberán presentarse para las nueve, en la referida Escuela de Artes y Oficios.

El Jurado constituirán los señores Peña Presidente, Saralegui Concejal, y Marquina Umerez y Alday. Ingenieros de obras municipales e industriales y arquitecto respectivamente.

LA FIESTA DEL ARBOL
A causa de la inclemencia del tiempo y por hallarse el piso en estado fangoso y resbaladizo sobre todo para los niños que habían de acudir a los terrenos de Arroca, se suspendió ayer la fiesta del Arbol la cual ha quedado aplazada hasta el jueves próximo, festividad de San José, que se verificará si el tiempo no lo impide con el mismo ceremonial.

A TRABAJOS FORZADOS

Las sufragistas

(Por telégrafo)

París 15—4 t.

Londres.—Han sido condenadas a dos meses de trabajos forzados seis sufragistas que habían roto cristales en la residencia del ministro del Interior.

Londres.—Han sido puestas en libertad miss Pankhurst y su hija, quienes desde el momento en que entraron en la prisión se negaron a tomar toda clase de alimentos.

Muchas sufragistas esperaban la salida de la cárcel de Holloway.

Miss Pankhurst y su hija fueron conducidas en automóvil. El chocho contra un guardacantón, pero no ocurrieron desgracias personales.

La fiesta nacional

Cochero, Gallito y Belmonte

Escándalos a granel

(Por teléfono)

Barcelona 16—1,15 m.

la corrida de inauguración de la temporada. Con una entrada enorme se ha celebrado Se lidia ganado de Moreno Santamaría. La expectación es enorme.

Primer. Toma cinco varas por tres caídas y dos penos muertos.

Regularmente parado pasa a manos de Cocherito de Bilbao que hace una faena buena y arrea un pinchazo y media en el cuello.

Segundo. Tres varas. Los de turno banderlean medianamente.

Gallito hace una faena magnífica, valiente y adornada para atizar media superior que basta. (Ovación y oreja).

Tercero. Belmonte lancea con lucimiento y es aplaudido.

Coge los trastos y después de unos pases muy movidos despacha al bicho de una estocada buena.

Cuarto. Tres varas y un portazo. Cocherito pega un par doble.

Hace con la muleta una labor mediana y lo despacha de un pinchazo y una regular.

Quinto. Cuatro puayazos y un caballo muerto. Joséito banderleaba colosalmente.

Hace después una faena lucida de muleta para dos pinchazos y una estocada buena.

Sexto. Se promueve un gran escándalo por la pequeñez del bicho.

El público se echa al redondeo, se retiran las cuadrillas y el toro es conducido al corral. Sexto bis. Más pequeño que el anterior. Se repite el escándalo. El público se lanza de nuevo al ruedo. Interviene la fuerza pública y es retirado al corral.

Sale el sustituto que es tan chato como sus hermanos y en medio de un griterío formidable termina Belmonte con una corta.

El gobernador ha multado a los veterinarios con el máximo de la multa.

El tendido de sol se ha pagado a 35 pesetas y el de Sombra 75.

El público no rezaba de gritar, diciendo que se le había timado.

Barcelona

(Por teléfono)

Barcelona 15—11 m.

HUELGA DE CARRETEROS
Los huelguistas carreteros, considerando fracasada la huelga que venían sosteniendo, tratan de volver al trabajo desde el lunes próximo.

Mañana celebrarán un mitin, en el que se expondrán opiniones en dicho sentido.

LOS CARPINTEROS
Hoy han cometido varios atropellos los carpinteros huelguistas.

Esta tarde entraron en un taller de la calle de San Francisco y apañaron a los que estaban trabajando, trabándose la lucha.

Resultaron dos heridos y varios contusos. Otro grupo acometió a un operario que llevaba madera labrada, destrozándola y huyendo seguidamente.

También intentó un grupo asaltar un taller de la calle de la Marina.

No consiguieron los huelguistas entrar en el taller, y apedrearon las puertas.

VISITA A MONTJUICH
El general Villar ha visitado el castillo de Montjuich, recorriendo detenidamente todas las dependencias.

EL ARZOBISPO DE ZARAGOZA
El arzobispo de Barcelona vendrá a presidir la asamblea mariana que se celebrará en Mont-Delgado.

LOS TRANVIARIOS
Los tranviarios han celebrado el mitin anunciado, pronunciándose discursos muy violentos contra la compañía, contra el gobernador y contra la prensa.

ASAMBLEA CATOLICA
Se ha inaugurado la asamblea de sociedades católico-obreras, acudiendo inmensa concurrencia.

Se pronunciaron discursos en memoria del obrero católico asesinado por los sindicalistas.

Pamplona

(Por teléfono)

Pamplona, 16—1,15 m.

En el ferrocarril de Plazola ha sido mucha la gente que se ha trasladado a esa capital, a presenciar las experiencias de aviación.

—En Euzkai Jai han jugado Abarrategui y Fernández, contra Murillo y Astiz.

El partido que desató suso fué ganado por los primeros.

El segundo partido lo jugaron Oyarzabal y Yanguas contra Echaniz y Moya, ganando estos últimos.

TERRIBLE HURACAN

Un millar de muertos

(Por telégrafo)

París 15—4 t.

terrible huracán sobre la provincia de Kubar. San Petersburg.—Se ha desencadenado un terrible huracán sobre la provincia de Kubar.

Las aguas del mar de Azoff han inundado Stanitz y Aelhusjawsjin, donde perecieron más de mil personas.

Han sido destruidos 400 edificios y derribados trenes completos en marcha.

San Petersburg.—Se reciben más detalles de la espantosa catástrofe producida por el ciclón en el mediodía.

En Achitrskaia, sobre las orillas del mar de Azoff, 300 obreros que habitaban en la playa han sido arrollados por las olas. Las casas quedaron completamente destruidas.

En Stantzha han perecido más de 1.000 personas.

En Termjuk las aguas del mar invadieron la ciudad y se han hundido numerosos edificios.

En Yesenkaia los muertos a consecuencia de la catástrofe son 1.050.

En Alchonejewskaia las aguas han destruido 380 edificios.

Un match

Bilbao-San Sebastián

Arana-Sorriquieta

La carrera

(Por teléfono)

Bilbao, 16 1,15 m.

Por la mañana un público numerosísimo se trasladó a Miraflores con objeto de presenciar la salida de los corredores de motocicleta Arana-Sorriquieta, que habían de celebrar el match de desafío Bilbao-San Sebastián y regreso.

El jurado estaba compuesto de diversos miembros del Deportivo.

A las ocho en punto se dio salida a los corredores no haciéndolo más que Sorriquieta por no haberse presentado su contrincante.

Arana salió a las 8,16 de la mañana. En Zumaya se cruzaron los dos corredores, cuando Sorriquieta iba de regreso a Bilbao.

En Bilbao entró Sorriquieta a las 11,52. Arana entró a las 13, 23, 32.

Resulta por tanto vencedor Sorriquieta, quien ha logrado un éxito inmenso, colosal.

Ambos corredores tuvieron algunas caídas. En Ermua cayó Sorriquieta, rompiéndose el cambio de velocidad.

Arana en término de Galdacano atropelló a una anciana de 84 años, fracturándole un brazo.

Sorriquieta llegó a San Sebastián a las 9, 57,10 y el jurado le dio salida a las 10, 00, 30. Arana llegó a esta capital a las 11, 9, 30 y el jurado le dio salida a las 11, 12, 11.

El vencedor Sorriquieta ha sido felicísimo por el gran triunfo que alcanzó en la carrera de ayer.

Provincias

(Por teléfono)

Madrid, 15—11 n.

HUELGA DE ALPARGATOS
Alicante.—Se han declarado en huelga en Bañeras los trabajadores de la fábrica de alpargatas de Quer, y han sido adoptadas prohechos desagradables, y han sido adoptadas prohechos desagradables, y han sido adoptadas prohechos desagradables.

En la fábrica de aserrar maderas que en Villena posee don José Cortés se ha producido un incendio, que ha ocasionado grandes daños.

El siniestro se cree casual, y el Juzgado instruye diligencias.

VICTIMA DE UN ACCIDENTE
U Carmen Sanz Cárcelos, de cuarenta y siete años de edad, casada y con siete hijos, vecina de Orihuela, resultó gravemente herida por haberse disparado una pistola.

A consecuencia de las heridas ha fallecido. HUELGA SOLUCIONADA

Cañiz.—Los maquinistas del tren de dragado de este puerto, que se hallaban en huelga, y el ingeniero del contratista, han aceptado el laudo del capitán del puerto.

El lunes volverán al trabajo todo el personal. APLASTADO POR UNA VAGONETA
Las Palmas.—En el gran depósito de aguas que la Compañía Dieker construye en el Llano de las Brujas, el obrero Francisco Gordón fué alcanzado por una vagoneta y murió aplastado.

UN ESTRADIVARIUS
Un profesor de música de esta ciudad que envió a Londres un violín viejo para que se le restaurara en ha recibido un telegrama ofreciéndole dos mil libras esterlinas por el instrumento, que ha resultado ser un